

# EL DIARIO PALENTINO

Boletín de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS AVANZADO Y DE MAS CIRCULACION

Jueves 15 de Julio de 1915

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año XXXIII

Capital en mes. . . 1 peseta  
Fuera trimestre. 4  
Número suelta 5 céntimos

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración  
Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9 693

**Doctor Tomás Ortiz**  
Especialista en Partos, y enfermedades de las Vías Genito-Urinas.  
Consulta de 12 a 5.  
Calle Mayor pral. n.º 130-136.

**Santiago de la Cuesta**  
MEDICO-DENTISTA  
Mayor pral. 94  
De 11 a 1 y de 3 a 5. Consulta gratuita en la Casa de Socorro, martes, jueves y sábado de nueve y media a 10 y media.

**LA FUNERARIA**  
**V. de Hontiyuelo**  
Fundada el año 1870  
Esta agencia dispone de dos carruajes fúnebres, propiedad de la casa, además para las familias que lo deseen, sigue teniendo el serio y elegante servicio en hombros.  
Servicio para pobres con caja: 10 pesetas.  
Mayor Principal, 154 y 156  
PALENCIA

**CASA DE BAÑOS**  
DEL  
**DOCTOR FUENTES**  
Paseo de la Orilla del Río  
Este establecimiento dotado de aguas del Carrión, procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad, ofrece á la clase médica y al público en general.  
Baños de placer, Duchas y Chorro.—Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Ardena, Caldas de Besaya, Hermida, Puente Viego y demás manantiales.  
Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor pral., 114.

**Centro Politécnico de San Isidoro**  
El 1.º de Julio se han abierto en este acreditado establecimiento de enseñanza que tan excelentes resultados ha obtenido en los últimos exámenes:  
Clases de preparación y repaso de las asignaturas de Bachillerato para la convocatoria de Septiembre.  
Clase especial de preparación para el examen de ingreso.  
Durante el verano siguen también abiertas las clases de primera enseñanza.  
Informará el Director del mismo.

AGENTE EN PALENCIA: MARCHIANO ALONSO

## Colegio de San Antón

PALENCIA

Primera enseñanza en todos sus grados. Clase especial preparatoria para el examen de ingreso en la segunda enseñanza. Repaso de todas las asignaturas del Bachillerato.

Hay internos, medio pensionistas y externos.

Pidase reglamento y relación de las notas que sus alumnos han obtenido en el Instituto de esta ciudad, en los exámenes últimamente celebrados.

El Director

## CARTA DE MADRID

Julio 14

Dr. Director:

Las declaraciones que ayer hizo el jefe del Gobierno a propósito de unas denuncias de contrabando que insertó un periódico de la extrema derecha, no están en armonía con la habitual discreta táctica que en todos sus actos observa de ordinario el señor Dato. Hácenlo notar así muchos comentaristas y algún periódico de anoche afirmaba que después de esas manifestaciones, no se podía continuar llamando a Dato en la prensa satírica, el político de la vaselina, porque lo que es en esas declaraciones se nos presenta como un político de papel de lija.

El señor Dato no ha debido de ningún modo hacer esas declaraciones de una imprudencia que no cuadra bien con los deberes y las responsabilidades estrechas que el cargo de jefe del Gobierno impone. A estas horas, está seguramente arrepentido de cuanto dijo ayer y prueba de ello es la nota oficiosa suavizadora—aquí lo de la vaselina si que cuadrará—que después del consejo de ministros celebrado hoy en la presidencia, ha facilitado a los periodistas quejándose de pasada de que sus palabras de ayer fueran recogidas. El señor Dato nada advirtió de que hiciera aquellas manifestaciones para no publicadas. Los reporteros políticos son lo bastante discretos y caballeros para no haber hecho, si hubiera mediado alguna advertencia, el uso que de las declaraciones mentadas hicieron, aunque el señor Dato a veces no se haya hecho merecedor a esas cortesías por haber ocultado de intento noticias a unos periodistas facilitándolas en cambio a otros.

Lo que ocurre, es que ayer el jefe del Gobierno se levantó con mala piel. No le salieron bien las cosas y de los periodistas no es la culpa. Hora es ya de que se sepa que hay que dar poco crédito a ciertas rectificaciones de los hombres públicos que achacan sus propias ligerezas y errores a defecto de entendederas de una clase honrada y sufrida como la periodística, que peca más bien por exceso en servir a los prohombres políticos poniendo a su disposición un tacto que no siempre basta para cubrir imprudencias lamentables.

La embajada de una nación beligerante determinada, ha recibido muy mal las manifestaciones del presidente. De ello ha sido éste advertido y de ello, se han ocupado los ministros en el consejo de hoy. Después del consejo, el señor Dato ha ido a entrevistarse con el embajador de la potencia resentida.

Todo esto será también desmentido posiblemente, pero es tan cierto como que Dato hizo ayer indebidamente unas ásperas manifestaciones, que han dado ocasión a disgustos, aunque en la nota oficiosa de hoy se haga una vez más empleo

del sistema tan socorrido de «dónde digo digo, no digo digo, que digo Digo».

Por lo que se ve no solo estas manifestaciones fueron ayer el error de Dato. El presidente según parece tuvo un día verdaderamente aciago. En una ocasión el señor Canalejas mató al pontífice anterior a Benedicto XV. Hoy hay motivos para suponer que el señor Dato ha matado al político portugués Alfonso Costa. El dió la noticia a los periodistas del fallecimiento y la comunicó al rey antes de marchar éste a La Granja. Y A B C publica hoy un despacho de Lisboa fechado a las doce de anoche, asegurando que Costa vive. En la legación de Portugal desmienten el fallecimiento cuando los periodistas han preguntado.

Cabe todavía suponer, que como en Portugal se temen serios desórdenes si Costa fallece, el gobierno haya ocultado la noticia las horas necesarias para tomar precauciones bastantes a evitar desagradables sucesos y hasta haya hecho telegrafiar a los corresponsales de la prensa extranjera como si Costa viviese aun. En fin, poco hemos de tardar en saber la verdad. El señor Dato cuando terminó el Consejo no ha podido ser preguntado sobre esto, porque se marchó a toda prisa a hacer la visita que antes hemos indicado, sin decir tampoco, como es natural, dónde iba. A circunstancias especiales se debe haber podido averiguar que la entrevista del presidente con un embajador extranjero ha tenido lugar.

Veremos esto de Alfonso Costa en qué queda al fin. Puede ser una plancha de Dato, que se haya precipitado dando en firme la noticia por solo informes de Badajoz, que no fueran ciertos. Puede ser que el gobierno portugués haya ocultado la noticia, que el señor Dato conociéndola la diera y que después haya huido de rectificarla para no mentir, y de volver a darla como cierta para no estropear al gobierno de la vecina república el plan que a fin de asegurar la tranquilidad pública se haya trazado, tomándose tiempo antes de hacer público el fallecimiento, para adoptar medidas que impidan en el país quizá una nueva revolución contra el gobierno que representa el triunfo de Alfonso Costa contra el gabinete de Pimenta. La cosa no está clara.

M.

## RECUERDOS VIEJOS

JULIO  
15  
1880

Por el Excelentísimo Ayuntamiento se remite al señor gobernador para que se eleve a la superioridad el reglamento de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta Capital.

## Otra vez la "Numancia"

En la prensa ferrolana leemos que el ministro de Marina ha propuesto vender el casco de la fragata «Numancia» y que tal proposición aprobada por el Gobierno, ha producido general disgusto en la capital del departamento marítimo del Norte, ó sea en Ferrol.

En esta época de tan profundo decaimiento de ánimo, podrá prosperar una idea tan antipatriótica como la venta del casco de la «Numancia»; pero en todo tiempo, si tal pensamiento llega a realizarse, esa venta constituirá un sacrilegio, por-

que aquella vieja fragata constituye una de las más legítimas glorias de la marina, no ya en el orden militar por su participación en el heroico combate del Gailao, sino en el marinerío, porque fué el primer buque acorazado que dió la vuelta al mundo y pasó el temido Estrecho de Magallanes.

A España, en la Historia de las grandes empresas marítimas corresponde el honor de los grandes hechos: la circunnavegación por primera vez en el siglo XVI, con la nao «Victoria», mandada por Juan Sebastián Elcano y la misma hazaña en buque blindado en el siglo XIX.

El barco que sirvió para esta última, centro de grandiosos recuerdos para el Gobierno español, es la «Numancia» y aunque estamos sobrados de glorias, no es ocasión oportuna de mermarlas, sino de sostenerlas y recordarlas y el Estado no debe vender aquel glorioso casco sin grave ofensa para el buen nombre español.

Es de suponer que no prospere este propósito, pues aquí donde a veces se derrocha el dinero en asuntos de menos trascendencia, lo que puede valer aquel buque es poca cosa en comparación a lo que significa y el Erario bien puede prescindir de algunos miles de pesetas.

Pero si así no fuera y se llegara a la subasta, el patriotismo español debe unirse y manifestarse para corregir tamaño error y por suscripción popular rescatar el barco de quien no sabe comprender su importancia moral y apreciar su valor histórico y patrio y dejarlo para museo permanente de nuestras pasadas glorias, para escuela de corrigendos infantiles, para asilo de huérfanos de marinos o para otro destino análogo.

Inglaterra todavía conserva el casco apollado del navío que montaba Nelson en Trafalgar, y por grande que sea este recuerdo no es mayor que la vuelta al mundo de la «Numancia», y España debe conservar este buque dándole un destino honroso de conformidad con su gloriosa historia.

## PARADOJAS

La pastora

Ya pareció la pastora. La pastora que buscaba y no hallaba el Gobierno se llama La Cierva. Don Juan de La Cierva, sin cuya cooperación (se vio claramente el día de la elección de jefe de los conservadores) le es imposible a Dato volver a abrir las Cortes y quizás seguir gobernando hasta sin Cortes. Necesita a La Cierva.

Y he aquí por qué se ha publicado este profundo decreto, con hermoso preámbulo, creando la comisión especial para estudiar, y dictaminar en su día, sobre los complicados problemas que se relacionan con las industrias nacionales.

Yo pensé enseguida que había en ello gato encerrado. ¿Será, como piensan los maliciosos por aquí, que se trata de ganar tiempo, entretener a los que se quejan y exigen del Gobierno prontas y eficaces medidas protectoras de la industria nacional? Mientras la Comisión estudia nadie tendrá derecho a quejarse; ni siquiera podremos decir que el Gobierno no hace nada. ¿No es hacer algo estudiar, o hacer que estudien los demás?

Bien es verdad que todo esto y mucho más lo estudió ya la célebre Junta de Iniciativas. Estudió todo lo estudiable, estudió tanto, que hubo de disolverse por exceso de producción. Fué tan fecunda en proyectos e ideas que el Gobierno se mareó: había tela cortada para más trabajos de los que se pedían coser, forrar y perfeccionar. Y naturalmente, no pudiendo con todos el maestro sastre no concluyó ninguno. Así ningún cliente se pudo quejar: se trató a todos por el mismo rasero.

Ya nadie se acuerda de la Junta de Iniciativas; ni el mismo La Cierva que fué el burador en primer lugar, siendo él quien con tanto entusiasmo cortó los trajes. Digo nadie y digo mal; precisamente si ahora presumimos una nueva burla es porque nos acordamos de aquella.

Que esa comisión estudiará yo no lo pongo en duda y tampoco que habrá un dictamen luminoso y satisfactorio para todo el mundo; pero que no habrá traje eso es seguro también.

Sin embargo, como sabemos que no es político repetir las suertes y nuestros políticos son muy hábiles, yo enseguida presumí que la creación de esta nueva Junta, hecha de una manera tan solemne, debía reconocer otros propósitos ó fines ocultos. Se trataba de engañar a alguien. ¿A los industriales? No; pues éstos, escarmentados ya no se dejarían engañar. ¿A quien, pues? No hemos debido esperar mucho para saberlo. Se trataba de engañar a La Cierva. Este no quiere senadurías ni carteras para sus amigos (aunque si se las dan las aceptará) quiere que el gobierno haga la labor económica formal. ¿Está claro? El Gobierno crea la Junta; ergo hace labor formal, ergo La Cierva ya tiene lo que quiere y puede adherirse.

No hay otra pastora ni otro secreto en el nombramiento de esa Comisión. Engañar a La Cierva. Es decir, engañarle no; ponerle en condición de engaño aparente, de hacer ver que se le deja engañar.

Dentro de tres meses La Cierva volverá a enfadarse, con razón como siempre. Y tampoco le harán desarrugar el ceño aunque le ofrezcan un par de senadurías más.

MAX

## Información general

De la Región

León

En Villafranca un guardia municipal intentó detener anteayer a un sujeto llamado Eusebio Fernández que se hallaba en completo estado de embriaguez, promoviendo un gran escándalo en el barrio de Tejedores de aquella ciudad.

El borracho agredió al guardia a pedradas, y sgarrándose del cuello le produjo varias contusiones.

Llegaron en auxilio del guardia otras autoridades, logrando detener al irascible Eusebio, que resultó también herido en la cabeza.

Vascosgadés

San Sebastián

Un hombre moribundo.—Entre Abalcisqueta y Villafranca, pueblos de esta provincia, fué encontrado moribundo Enrique Jubsdia, a quien acometió con un palo su convecino José María Lurreta, a consecuencia de una broma que el herido le gastó.

El agresor ha sido preso.

Las próximas corridas de ferias.—Se ha ultimado la combinación de las corridas para el presente verano. El 14 de agosto torrearán Gona y Joselito toros de Graciano Campos. El 15 de agosto, cuatro del duque de Tovar y cuatro de Medina Garvey para Gona, Joselito, Limeño y «Calita». E 22 de agosto bichos de Santa Coloma para Joselito solo. El 29 de agosto miras para «Manclita», «Calita» y «Algabeño II». E 5 de septiembre reses de Pablo Remero para Gona, «Rogateri» y «Algabeño II».

Castilla la Vieja

Santander

Por el comandante de Marina de este puerto y director local de Navegación y Pesca marítima, se comunicó ayer a los consignatarios y armadores de esta provincia el siguiente telegrama del comandante de Marina de Gran Canaria:

«Capitán vapor argentino «Patagonia» participa haber hallado una mina flotante en la latitud Norte, 31 grados 50 minutos, y longitud Oeste 11 grados 5 minutos Greenwich, el día 9 a las cuatro de la tarde, yendo a la deriva hacia el Sudoeste, con velocidad horaria de una milla.—Lo que traslado a usted con urgencia para conocimiento de buques.»

Trágico suceso.—A las siete de la mañana de ayer el dueño de un almacén de



pescados de la calle de Bonifaz, viendo que su almacén no se abría ni aparecía por ninguna parte el carretero a quien tiene encargado este servicio, lo efectuó él, encontrándose al carretero dentro, tendido en el suelo y con la cabeza bañada en sangre.

Inmediatamente fué trasladado el herido a la Casa de Socorro, donde fué curado de una herida contusa con pérdida de substancias y fractura de la lámina externa del frontal, otra también contusa en la oreja izquierda y contusiones y rozaduras en la cara.

Interrogado el sujeto manifestó que no sabía nada de lo que le había ocurrido desde ayer a las ocho de la tarde.

Segovia

Una campana al suelo.—Esta mañana, a las nueve y media, uno de los esquilones de la Catedral al tocar a coro, se desprendió de la torre, cayendo con gran estrépito al enlosado.

La campana se hizo añicos, las losas del piso resultaron completamente destrozadas.

Este esquilón procedía de la iglesia de San Nicolás; fué llevado a la Catedral en el pontificado del señor Miranda, y contaba más de tres siglos de antigüedad.

Gallia

Ferrol

Soldado suicida.—Un soldado del regimiento de Zamora, Celestino Sixto, de veintitres años, casado y con dos hijos, venía siendo objeto de frecuentes arreos por faltas cometidas en el servicio.

Esta mañana, habiéndose negado a obedecer a un cabo que le mandó por agua, fué arrestado una vez más.

Seguidamente Celestino Sixto se apoderó de un muser y se disparó un tiro en el pecho.

Ingresó en el Hospital Militar en estado gravísimo.

Andalucía

Cartagena

Horroroso crimen.—Fué detenido ayer un sujeto llamado Bartolomé Ruiz Cazorra, como autor de la muerte violenta de Ana Contreras, con quien vivía.

Ella estaba embarazada y deja tres hijos.

Bartolomé la mató de una patada que la dió en el vientre.

Sevilla

Marineros ofendidos por su capitán.—Los marineros desembarcados del vapor «Cabo Carbonero» dicen que abandonaron el buque ante las palabras ofensivas que les dirigió el capitán, tratando de obligarles a trabajar en las faenas de carga durante las horas de descanso. Además el citado oficial les había amenazado.

Chismorreo político

Optimismo ministeriales.—La guerra europea y los políticos españoles.

Pasada la crisis motivada por el fracasado empréstito y proclamando jefe del partido conservador al presidente del Consejo, los ministros se consideran asegurados en el disfrute tranquilo del Poder, durante una temporada que durará, cuando menos, hasta la apertura del Parlamento. Entonces calculan los

ministeriales que comenzará un período grave para el Gobierno, ocasionado principalmente por el reducido número de diputados y senadores que constituyen las mayorías parlamentarias.

A pesar de ello, los actuales ministros y sus incondicionales amigos no desesperan de encontrar aquellos apoyos circunstanciales que les permitan seguir gobernando, aunque su gestión no sea nada brillante.

En este país de los precedentes se juzga el porvenir por el pasado, y como el ministerio que preside el señor Dato, a pesar de su insignificancia ha gobernado veintinueve meses sin molestias ni dificultades, gracias a las razones de patriotismo, impuestas por las circunstancias, a los partidos políticos y a los elementos batalladores, piensan los ministeriales que de igual manera puede continuar gobernando otros veintinueve meses el gabinete actual.

El argumento, aunque no de gran fuerza, es explotable, pues si la guerra europea continúa meses y meses y subsiste, como es muy probable, las razones que han aconsejado hasta el presente, no sólo la abstención de toda campaña de oposición, sino el que todos los hombres públicos y todas las fuerzas vivas del país se congreguen en torno del ministerio conservador, para prestarle su apoyo y su patriótico concurso, puede darse muy bien el caso que prevén, en sus exagerados optimismos, los políticos que nos gobiernan y sus interesados amigos.

El jefe del Gobierno y el señor Sánchez Guerra no se descuidan en su árdua labor de buscar adeptos y apoyos indirectos para robustecer la autoridad del presidente y prolongar la vida del gobierno.

Sus optimismos no dejan de reconocer un fundamento serio. Saben que tienen toda la confianza de la Corona; que el Monarca está muy satisfecho de que hayan transcurrido veintinueve meses sin escándalos, protestas ni alteraciones de orden público; aunque tanta tranquilidad resulte muy cara para la nación.

Saben también que razones de índole internacional aconsejan la continuación de lo que hemos dado en llamar la política de neutralidad, que consiste única y exclusivamente en no hacer nada y en esperar a que los acontecimientos del exterior nos indiquen rumbo.

Monopolizada la política de neutralidad por el señor Dato y los que con él gobiernan, ¿quién con mayores títulos puede aspirar a gobernar en España mientras sea preciso continuar esa política salvadora?

Indudablemente, para continuar haciendo lo mismo que se ha hecho desde que cayó el partido liberal o, mejor dicho, que desde que murió el insigne Canalejas, es completamente indiferente para el interés del país que gobiernen los actuales ministros u otros.

Si no se ha de preparar a la nación para empresas más trascendentes, si en el orden interior y más principalmente en el exterior, no se ha de tener una política definida y persistente que permita abrigar esperanzas de que España en el momento preciso, cuando se concierte la paz europea, será oída y atendida en la medida que merece; si desde luego renunciamos a que nuestra nación sea y signifique en el concierto europeo todo lo que debe ser y significar, bien están el señor Dato en la presidencia del Consejo, el señor Sánchez Guerra atrayéndose mauristas y ciervistas, el señor Bagallal maquinando empréstitos y el conde de Esteban Collantes estudiando la organización de la instrucción pública en el imperio chino.

Puede ocurrir muy bien que contra todos los cálculos y probabilidades, la guerra europea termine antes de lo que hoy se cree.

Cuando este ansiado momento llegue, la política española ha de tomar nuevos rumbos y orientaciones. El resultado de la guerra, adverso ó favorable para unas u otras naciones, ha de repercutir en España y ha de ser también adverso ó favorable para determinadas figuras del tablero político que han tomado peligrosas posiciones significándose demasiado.

No falta quien asegure que cuando la guerra toque a su fin será llegado el momento de que en España se forme un ministerio de gran altura.

¿Quién presidiría ese gobierno? Asegúrase que la Corona está impresionada de la gravedad de ese momento y de la necesidad del concurso de todos los hombres más eminentes de la política española.

¿Se formará entonces el gobierno nacional de que se habló hace meses cuando no existía motivo para pensar en ello?

Al hablar de hombres de prestigio y de altura para presidir un Gobierno de notables, dos nombres acuden a los labios de todos: ¡Maura...! Sánchez de Toca...!

Nadie se acuerda del señor Dato ni del conde de Romanones.

PIMENTEL

Madrid, Julio de 1915.

La guerra europea

Submarino capturado

París.—De Bolonia comunican que un navío italiano ha capturado a un submarino austriaco, el cual quedó apresado entre las redes de un buque al que pretendió torpedear.

Buque a pique

Stokolmo.—El buque de tres palos «Doizy» ha chocado con una mina yéndose a pique.

Buques a pique en el Mar Blanco

Amsterdam.—Sobre el éxito obtenido por los alemanes en la colocación de minas submarinas en la parte del Mar Blan-

co próxima al puerto ruso de Arkangel, comunican de Stokolmo que durante la última semana chocaron con dichas minas cuatro vapores ingleses, yéndose tres a pique y resultando el otro con graves averías.

Los prisioneros portugueses

Lisboa.—Los prisioneros portugueses que hicieron los alemanes, al Sur de Angola, y que han sido ya rescatados, serán conducidos a Cadetow para ser repatriados.

Bombardeo de Arrás

París.—Desde el día 27 del mes de Junio último ha sufrido la ciudad de Arrás espantosos bombardeos. El del 27 duró siete horas, efectuándole los alemanes con granadas de 150, 210 y 420, siendo concentrado el fuego sobre la ciudadela y calles de las inmediaciones. El bombardeo se hizo con granadas incendiarias.

El día 5 de este mes se resudió el bombardeo con granadas incendiarias, que produjeron numerosos incendios, no pudiéndose prestar socorro a causa de la violencia de aquel.

El día 6 ardió la techumbre de la Catedral.

Los bombardeos se encaminan a impedir la concentración de tropas francesas.

La ciudad de Arrás es un montón de ruinas, siendo grandísimo el número de las víctimas.

Parte francés de la noche

París.—El parte oficial referente a la marcha de la campaña, facilitado por el Gobierno francés anoche a las diez, dice así:

«En el frente de Bélgica, el enemigo ha bombardeado Farnes y Oost-Dunkerque. Como represalia bombardeamos nosotros los acantonamientos militares de los alemanes, en Middekerque.

En la región Norte de Arrás, los alemanes intentaron dos veces salir de sus trincheras cerca de Souchez, siendo rechazados.

En todo el resto del frente continúa el bombardeo.

En Arrás, el barrio de la Catedral ha sufrido mucho, resultando tres paisanos muertos.

En el valle del Aisne ha habido mucha actividad de artillería.

En Argonne atacamos desde el Oeste de la carretera de Binsville a Vienne-le-Chateau, hasta María Teresa varios puntos de trincheras alemanas.

Al Oeste de la trinchera de Calonne avanzamos en la carretera de Chevauche cayendo en nuestras manos un bosquecillo de Beauvais.

Entre María Teresa y Aux Bhevauche, el avance realizado ayer por el enemigo no excedió de 400 metros.

En los Vosgos hubo bombardeo violento en Fontenelle.

Parte oficial alemán

Norddeich.—El Gran Cuartel General alemán dice en parte oficial lo siguiente:

«En la azucarera de Sauech han sido rechazados varios ataques que los franceses realizaron con granadas de mano.

En Champagne, al O. de Craonne y en Fribus los franceses hicieron explotar infructuosamente varias minas y los alemanes atacaron con granadas de mano im-

pidiéndoles rest.blecerse en los hoyos abiertos por aquellas.

En Argonne nuestra ofensiva ha tenido completo éxito. Al NO. de Vienne-le-Chateau fueron asaltadas en una extensión de tres kilómetros por uno de los franceses, quedando en nuestro poder una altura 285 conocida por «Sille Mort».

Hicimos en esta acción prisioneros a 2.751 soldados y 51 oficiales. También cayeron en nuestro poder de 300 a 400 heridos.

Cogimos al enemigo dos cañones de campaña, dos cañones revólver, seis ametralladoras y gran cantidad de material de guerra.

Las tropas alemanas llegaron hasta el lugar en que estaba emplazada la artillería francesa, inutilizando ocho cañones que habían quedado entre las dos líneas enemigas.

Al NE. de Ipré en Brezenberg fué derribado un avión inglés.

Por Telégrafo y Teléfono

Madrid 14

¿Costa vivo?

A última hora de anoche no se había recibido en esta Corte ninguna noticia oficial que confirmase el fallecimiento del gran estadista portugués Alfonso Costa, por lo que es de creer que éste viva aún en medio de su gravedad.

Conferenciando

El señor Cierva ha estado conferenciando anoche con el señor Sánchez Guerra en el ministerio de la Gobernación, y según Quejana, solo fué a despedirse del ministro con quien siempre tuvo íntima amistad.

Dato y Cierva

Esta tarde conferenciarán los señores Dato y Cierva y según se cree será importante su entrevista.

El infante don Fernando

Nos ha dicho el señor Quejana que el Infante don Fernando saldrá el día 23 para Santiago de Compostela, con el fin de representar a Su Majestad en la fiesta del Apóstol que promete ser muy solemnisima.

Dato y Ratibor

A consecuencia de los sueltos publicados en la prensa referentes a la exportación de ganado a Francia, ha celebrado el señor Dato una larga conferencia con el embajador de Alemania en esta Corte, príncipe de Ratibor.

Acerca de dicha conferencia se han hecho durante el día diversos comentarios.

Dren. Alvarado y Alvarez Oculistas

Consulta diaria de 11 a 1, Barriocueva, 9

Folleto de «El Diario Palentino»

El reloj del amor y de la muerte

leyenda madrileña

POR

Emilio Carrere

(De la «Biblioteca Patria»)

A la hora del Angelus, de un día de Mayo, salieron los soldados de Portocarrero y tras de lengua caminata hicieron alto, a poca distancia de la plaza enemiga, en una ermita llamada de María Magdalena. Un sargento nombrado Francisco del Arco, hombre de confianza del general, se destacó con diez soldados. El resto aguardó entre un bosquejo. Faltaban dos horas para rayar el día.

Cuando se abrieron las puertas de Amiens, salieron los rústicos a sus labores campesinas y asimismo entraron otros labriegos, que venían con cestas de manzanas, de nueces y de pan caliente, en equilibrio prodigioso sobre sus cabezas. Disponíanse a entrar en la plaza tres miseros farisantes, todos jalbagados, con tiznes y colorines, que hacían corvetas y saltos mortales, gritaban bellaqueñas y hacían gestos grotescos con gran al-

gazara del simple concurso. Más lejano llegaba un carro cargado de vituallas.

En una de sus piruetas uno de los titiriteros cayó sobre el que portaba las manzanas, que dió de bruces sobre el rústico del pan caliente, el que arrastró en su caída al de las nueces. Y panes, nueces y manzanas rodaron, con regocijo de los guardianes que, por cuenta propia, recogían ávidamente las frutas. En este lance tan divertido, llegó el carromato debajo del dintel y uno de los faranduleros, que no era otro que el sargento del Arco, apretó las clavijas de modo que las mulas cansinas no le pudieran arrastrar, y quedase sirviendo de estorbo. Entonces sonó un pistolotazo. Era la señal convenida y momentos después don Hernández de Portocarrero entró en la plaza al frente de sus haestas. Antes de que se reunieran los sorprendidos habitantes, fueron acuchillados o hechos prisioneros, y muy en breve el capitán español visitó a la bella francesita para recordarle su promesa.

La galante bazarra de don Hernández cautivó a la doncella y un mes más tarde, se tornaron a la corte de España, unidos en matrimonio. La plaza no se pudo conservar y de este hecho de armas no resultó nada útil para el señor Ray, pero el capitán hizo célebre su audacia y su amoroso rendimiento.

La bella Serafina hubo dos hijos, un muchacho que se alió en los tercios y una donce-

lita que al rendir sus padres el tributo a la muerte, sólo contaba quince años, y que entró para defensa de su honor en el convento de San Plácido, creado un par de lustros antes.

Tal es la historia romántica de amor y de bazarra a la que debió el sér la dulce Margarita, flor de santidad, a quien puso cerco un diablo galanteador como habrá entendido el amable lector de esta leyenda de amor y de misterio, de los dorados tiempos del Rey poeta.

EL SEDUCTOR

A la muerte de sus padres, solo le quedó a Margarita el parentesco de una vieja dama, hermana de don Hernández, que vivía en una casa infanzona en la muy noble y erudita ciudad complutense.

Acudió a la huérfana la señora doña Clara Téllez de Portocarrero, que vestía las tocas de la viudez por un señor Almirante que vivió siempre en el agua y sólo vino a tierra para hallar cristiano y eterno reposo.

Doña Clara era una dama enjuta, alta, siempre vestida de negro terciopelo con brocados, y al cuello gola rizada a la usanza antigua. Tenía el cabello muy blanco, de una aburra argentada, y esta corona de plata tejida, por los años y las penas prestaba una gran dignidad a su semblante.

Vivía en la plaza y desde sus balcones se

veía la maravilla arquitectónica de la Universidad, cuyo paranteño fué palanque de Teresa, la celeste doctora de Avila. Alcalá de Henares, tenía entonces un vivir alegre de estudiantes y soldados, con las picardías y las serenatas de los sopistas y la galanura de los vistosos uniformes.

A la mansión hidalga y melancólica fué a encerrar su juventud Margarita, al cuidado de la tía noble y exorable. A primera hora de la mañana ibanse tía y sobrina a oír misa a un cercano convento de Mercedarias. Dábanles escolta maese Juan Botiñ, un rodrigón, que antes fué marinero del señor Almirante, quien desde Italia le trajo a la Corte española. Llevaba el rodrigón, que ya estaba zambó y reparado de un ojo, los rosarios y los mendiculatorios de las damas. Saludaban los mendigos del átrio, extendiendo sus manos sarmentosas. El sol quemaba sus calvas briznillantes y hervía en las pópatulas y se colaba por los desgarros de sus tabardos andrajosos.

Una mañana no fué sólo el rodrigón a darle escolta. Un estudiante muy galán, con la montera en la mano, terciado el manto garboso y busamente y con los ojos encantados en la bunitura de la niña, loaseles detrás como prendido por un hechizo magnético.

Al salir de la misa los aguardaba en el átrio y aquella misma tarde le vió rondar Margarita, oculta entre las celosías de un bal-



## La próxima Feria de comerciantes e industriales

No hemos de enfriar el entusiasmo de los pocos comerciantes que se asistieron a la reunión convocada por los Presidentes de la Cámara de Comercio y Círculo Mercantil, reflejando en estas columnas que nos sugiere el retraimiento de los comerciantes e industriales; pero sí hemos de hacernos eco de la tristeza que causó la ausencia de algunos elementos que con frecuencia quejan de que con ellos no se cuenta para nada.

Los presidentes de aquellas corporaciones llamaban a todos los comerciantes e industriales a que pudieran aportar iniciativas ó contribuir a la realización del pensamiento iniciado de organizar uno de los festejos populares en la próxima FERIA DE SAN ANTOÍN.

No esperábamos, francamente, una asistencia tan grande; pero a esta indiferencia de muchos, vino el buen deseo y voluntad de algunos que acudieron a la reunión, iniciando en el acto una suscripción voluntaria.

Los señores Guzmán y Puertas envían la siguiente nota:

En la reunión celebrada en el día ayer para la que se hallaban invitados los comerciantes e industriales y según acuerdo tomado por los concurrentes a ella, se abrió una suscripción, cuyos ingresos, y los cuantos se adhieran al pensamiento, serán destinados a la organización de un festejo o construcción de una carroza alegórica y representativa del Comercio y de la Industria, suscribiéndose a tal fin los señores

Nombre	Pesetas
Guzmán de Guzmán	25
Juan Puertas Alba	25
Mariano y Esquivel Casti-llero	25
José Añiza	5
Saturino González	5
Benén Fraile	25
Dámaso Aguado	10
Miguel y Carreño	10
José Páizán	10
Viuda de Ortega y Suazo	10
Julio Linarjos	5
Viuda de M. Isasmendi	25
Santiago Hernández	10
Juan Zabillaga	5

## Legendero palentino

**Legendera dorada**

Perdón, monjas Clarisas, si a los pies de la grada hoy pretendo contaros la leyenda dorada que aprendí en el remanso de esta humilde mansión; soy profano en el arte que nos guarda la historia de estas piedras y muros que reflejan su gloria, mas donde escribo pongo siempre mi corazón.

En la histórica Palencia, mi ciudad idolatrada, donde tengo los sagrados pedacitos de mi alma, hay un precioso convento de monjas de Santa Clara. De ilustres hijas de nobles allí los restos descansan; es un templo construido para sepultura santa de aquel don Alfonso Enriquez y su esposa doña Juana, Almirantes de Castilla, dos figuras legendarias que lo mismo que devotos ante el Altar se postraban defendían sus derechos con aceros y corazas. Dos almas caritativas cuyos restos hoy descansan en la iglesia que donaron al convento de las Claras, templo oval construido con esmero y elegancia. Lo mismo que una cruz griega es la forma de su planta, tiene ambos brazos iguales y también en él resalta al extremo del crucero su bellísima portada.

Los calados, los arcos, de sus múltiples arcadas, el dibujo caprichoso y el detal de su arrogancia, sus penachos, su macolla, que es alta, bastante alta,

y corona el principal arco que está entre pilastras terminadas en agujas de crestería elevada, le dan agradable aspecto, le hacen joya veneranda. Un ábside decorado con tres góticas ventanas, —dónde el gusto se recrea— tiene su preciosa planta. Su interior es elegante y entre otras reliquias guarda la «Capilla de Don Bueso» donde sus restos descansan, fundador del Monasterio que en Reinosa levantara; la Imagen de Jesucristo, de tradiciones sagradas y milagrosa, a quien reza todo el pueblo sus plegarias.

Aquí tenéis, Clarisas, la dorada leyenda que os entrego, gustoso, de un recuerdo en ofrenda; ¡es la historia bendita de esta humilde mansión!... Perdonadme, si acaso profanarla he podido... Al pasar por sus muros miré, y me he detenido por gustar un momento tan sublime emoción.

A GARRACHÓN BENGOA

## Por la Agricultura

El diputado a Cortes por Astudillo, nuestro querido amigo don Jerónimo Arroyo, recogiendo el clamor de los pequeños labradores, ha dirigido al ministro de Hacienda el siguiente telegrama:

Ministro Hacienda:

Castilla protestó del proyecto de zonas neutras presentado por V. E. al Parlamento; hoy protestan labradores contra supresión derechos arancelarios trigo que tan solo beneficia acaparadores Ruego a V. E. los restablezca puesto que sin mejora precio del pan serán explotados pequeños labradores que después de tres años de escasísima cosecha consideraban que el actual evitaría su ruina.

Pide respetuosamente V. E. que al menos por esta vez atienda petición justísima labradores, evitando así arraigue aquí la creencia de que el Gobierno desampara agricultura.

Mañana a las doce celebrará sesión la junta municipal de asociados al objeto de nombrar una Comisión de la Junta para examinar la cuenta general correspondiente al año de 1913 y aprobar el acuerdo del Ayuntamiento relativo a la forma de pago de un censo reconocido a favor del Patronato de la Escuela Asilo de San Joaquín y Santa Eduvigis de esta ciudad fundado por la Excelentísima Vizcondesa de Villandrande.

## NOTICIAS

Ayer se encontraron en la vía pública dos llaves que se hallan depositadas en la inspección municipal a disposición de quien acredite ser su dueño.

Ha sido detenido el pastor de Villodrigo Aquilino Palacios por hurtar durante el tiempo que estuvo a cargo del ganado lanar de sus dueños Aldiberto Cavia y Fidel Cavia, quince cabezas de dicho ganado que mató para su consumo.

Fué puesto a disposición del juez de Villodrigo.

En la iglesia de la Catedral se celebró a las cinco de la mañana de hoy el enlace de nuestro amigo Felipe Saso, con la joven Eleuteria López a quienes apadrinaron la madre política de la novia y el concejal de este Ayuntamiento don Alberto Martín.

La boda se celebró sin ninguna ostentación a causa del reciente luto que viste el novio.

Felicitemos al nuevo matrimonio deseándole días venturosos.

## Audiencia

Mañana a las once, tendrá lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Frechilla contra Eusebio Vallejos, por estafa. Abogado, don Santiago Gatón. Procurador, don Fausto Celada.

El señor alcalde de Ventosa de Pisuergra, remite al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella corporación municipal durante el primero y segundo trimestres del año actual.

Por faltar a un vigilante de consumos han sido denunciadas ante el señor alcalde varias mujeres que se dedicaban al respiguo.

Por viajar sin billete ha ingresado en la cárcel a disposición del señor juez de instrucción un individuo natural de Madrid.

En segunda convocatoria a las once, celebrará sesión ordinaria mañana la corporación municipal.

## Nuevo Mundo

Conforme adelantábamos a su debido tiempo, la notable revista *Nuevo Mundo* ha sufrido una completa modificación, mejorando tanto en la parte gráfica como en la literaria, con lo cual la Sociedad Editora ha satisfecho cumplidamente al público, que durante veintidos años no ha dejado de mostrar su predilección por tan simpático semanario.

Este ha aumentado en páginas y en tamaño dando a *Nuevo Mundo* un verdadero carácter de revista y sus grabados no tienen nada que envidiar a otras publicaciones.

*Nuevo Mundo* ha sobrepujado en las mejoras introducidas a cuanto anunció la Sociedad Editora Prensa Gráfica, por lo que tanto ésta como los notables colaboradores con que cuenta, bien merecen la predilección del público y las felicitaciones de éste tan sinceras como la nuestra.

## MÚSICA

Programa de las obras que ejecutará la banda municipal esta noche a las nueve en el Paseo del Salón:

«Castilla», pasodoble, Roig; «Emma», (1.ª vez), gavota, Scott; «Carmen», valse, Waldteufel; «Retreta Austriaca», Koler Bals; «Blanca o Negra», jota, (1.ª vez), Brul; «La gracia de Dios», pasodoble, Roig.

## Destinos militares

Han sido destinados a prestar sus servicios en el Regimiento Cazadores de Talavera que guarnece esta plaza, el comandante y capitán recientemente ascendidos don Emilio Villarreal y don Gregorio Martín Dorado y el segundo teniente don Rafael Obispo.

Como ya dijimos a nuestros lectores, según la Real orden telegráfica de 26 del actual, se ha dispuesto que hoy jueves, se proceda al licenciamiento de los reclutas del cupo de instrucción del remplazo de 1914, que se encuentran presentes en filas, excepto los analfabetos, que deben continuar en ellas hasta fin de mes.

## La nueva Electra

Viuda C. Garrachón  
MAYOR PRINCIPAL, 69  
REGALO

La dueña de este establecimiento altamente reconocida a los favores con que el público en general viene distinguiéndome, aparte de haber introducido amplias reformas en los distintos servicios de esta su casa todas en obsequio a mi distinguida clientela, he decidido ofrecerla los siguientes reglos.

En todas las ventas efectuadas al contado y de una sola vez, abonaré el 10 por 100 sobre el importe de la misma siempre que sea superior a 5 pesetas, y el 20 por 100 si aquellas exceden de 25 pesetas.

Dabe entenderse por ventas al contado también el importe de las instalaciones, siempre que sea abonado dentro de los cinco días siguientes a aquel en que se terminó el trabajo.

Los descuentos se deducirán del importe de la factura y los precios que en ésta se señalen serán los corrientes, dato que el cliente puede comprobar.

Además de los citados descuentos, esta casa en las ventas al contado entregará por cada 5 pesetas, un número para la rifa de un hermoso regalo con que obsequiará mensualmente a su clientela.

## Viuda de C. Garrachón

LA NUEVA ELECTRA  
MAYOR PRINCIPAL, 69, PALENCIA

## SOBRES

En la imprenta de Alonso Hijos, Mayor principal, 71, se han puesto a la venta sobres anunciadores de las corridas de toros y festejos que han de celebrarse en los días de la feria de San Antolín, y que al comercio interesa que circulen para mayor propaganda.

## PARTO

«Pildoras Rugo»  
Hacen el parto fácil, rápido y poco doloroso. Son absolutamente inofensivas, tanto para la madre como para el feto. Adoptadas en varias Maternidades y por la clase Médica.

De venta en todas las buenas farmacias. Depósito en Palencia: Natalio Fuentes Aspuz é Hijo, Mayor, 114, Droguería.

Pruébense los mejores chocolates del mundo, de JOAQUIN ORUS.—Zaragoza venta exclusiva en Palencia.

JOSÉ VILLALBA É HIJO  
Conde de Garay, 17, frente al Banco de España.

## Obreras

Se necesitan, fábrica de tejidos. Dirigirse: administrador de la misma, en Herrera de Pisuergra.

## Dinero

Se facilita con reserva a empleados del Estado, Municipio, y Diputación. Nueva estación, 25, Valladolid.

## MERCADOS

Palencia, 15.—Después de las charradas de estos días pasados y la casi cerrazón del horizonte, ha vuelto el tiempo a despejar presentándose hoy el día completamente limpio de nubes y de temperatura muy agradable.

Ya se están terminando las labores de recolección de cebada y algarrobas y en algunos sitios, ya se ha empezado la siega de trigo, mostrándose la mayor parte de los labradores, contentos por el buen resultado de las cosechas.

Los precios hoy a 59 reales la fanega de trigo, 48 centeno, 21'50 cebada y 18 avena.

Valladolid, 14.—La demanda de trigo continúa escasa así como también las ofertas.

No se conocen operaciones.

En partidas la plaza ofrece a 62 reales fanega o sean 35'83 pesetas los 100 kilos; Arévalo, Cantals piedra y otras procedencias a 59'50 y 60 reales fanega o pesetas 34,40 y 34,69 respectivamente.

En el detall las entradas de hoy por el Canal y por el Arco han sido nulas.

Sin ofertas de centeno de la plaza; la línea de Salamanca ofrece a 48 reales fanega o pesetas 28,98 los 100 kilos.

De la viza cebada se ofrece a 23 reales fanega o pesetas 17,85 los 100 kilos. A 18'50 reales fanega de avena o 18'50 pesetas los 100 kilos es ofrecida.

## Boletín Religioso

Viernes.—Nuestra Señora del Carmen y San Valentín.

En Nuestra Señora de la Calle, a las diez de la mañana termina el novenario a la Santísima Virgen del Carmen con misa solemne y Sermón, que predicará don Jesús Barba.

En Santa Marina a las siete de la tarde, séptimo día de novena, predicando don Eugenio Mediavilla.

En las Carmelitas termina el novenario a la Santísima Virgen del Carmen; a las diez de la mañana, misa solemne con Exposición de S. D. M. y Sermón que predicará el R. P. Fernando Carro, Dominico; a las cinco y media de la tarde Procesión. Reserva y Salve.

## Ultimas noticias

(POR TELEFONO) Madrid 15

**Llegada de infantes**  
Esta mañana han llegado los infantes don Carlos y doña Luisa.

Los infantes don Fernando y su esposa la Duquesa de Talavera con

sus hijos marcharán mañana a Fuenterrabía, donde pasarán el verano.

**Visita al Canal de Isabel II**  
Nos ha manifestado el Presidente que don Alfonso acompañado del ministro de Fomento hará mañana una visita al Canal de Isabel II.

**Consejo aplazado**  
Por este motivo el Consejo de ministros anunciado para mañana se aplaza hasta el sábado, haciéndose esto porque en el Consejo se tratará principalmente de los ferrocarriles secundarios y es necesaria la presencia del señor Ugarte.

**Jordana y Marina**  
Mañana por la tarde irá a la Granja el general Jordana para dar las gracias al Rey por haberle nombrado Alto Comisario de Marruecos.

El general Marina, se espera regrese a la península en la próxima semana.

**Aclaración de una noticia**  
El señor Dato al manifestarnos que no ha muerto el gran político portugués Alfonso Costa nos dijo que él recibió la noticia del gobernador de Badajoz a donde llegaron telegramas de Lisboa anunciando el fallecimiento.

Yo comunicué la noticia al Rey y a los periodistas y hoy he de decirles que el gobernador cumplió con su deber y que si hubo ligereza no fué por parte de ninguno de nosotros.

**Conferencia**  
La han celebrado el señor Dato y el ministro de Fomento sia que se conozca el motivo de aquella.

**Combinación de jueces**  
El ministro de Gracia y Justicia señor Burgos ha firmado hoy una combinación de jueces.

**La patrona de los marinos**  
Mañana, festividad de la Virgen del Carmen, patrona de la Marina, se celebrará en el ministerio una misa en el Salón de la Marina.

Habrán rancho extraordinario para la tropa, banquete para los jefes y oficiales y verbena.

**Situación angustiosa**  
Comunica nuestro representante en Montevideo, que los obreros españoles allí residentes atraviesan por una crisis espantosa.

La Legación y el consulado socorren a nuestros compatriotas y las autoridades hacen cuanto pueden en favor de aquellos, pero como es un número de necesitados tan crecido, se hace imposible que los recursos lleguen a todos.

**La exportación del ganado**  
En el Ministerio de Hacienda se ha facilitado una nota de la exportación del ganado vacuno, en la que se asegura que nada ha salido de España, pues todo lo que se ha facturado en Galicia y Asturias ha sido para Cataluña.

**En Gobernación**  
En este ministerio no nos han facilitado más noticias que la de haber conferenciado el ministro señor Sánchez Guerra con el Director general de Correos y el Jefe Superior de Seguridad.

**Real orden acordada**  
El ministro de Instrucción pública señor Conde de Esteban Collantes ha dictado una real orden disponiendo que en lo sucesivo no se cedan los pabellones del Retiro para la instalación de exposiciones particulares, evitándose así los gastos que anualmente se ocasionan al establecerse allí la Exposición de Bellas Artes.

ALONSO E HIJOS - Mayor principal, 71



# ARROYO Y GALLEGO

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERÍA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

— Carpintería de taller —  
— Carpintería de armar —  
— Muebles — Altares —



— Herrería artística —  
— Rejas, balcones, balaustrados —  
— Fundición artística e industrial —

## MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

### ¡¡Labradores!!

El mejor y más barato engrase para máquinas agrícolas, es el aceite mineral ruso marca «Zar».

Precio de cinco bidones, aceitera con tapón de rosca y diez kilos de aceite, trece pesetas, franco de todo gas-to, sobre vagón en la estación de Valladolid.

Los pedidos han de hacerse acompañados de su importe, por Giro postal, a Gutiérrez y Alonso. Sociedad de Lubrificantes, «Hotel Villa Paca», Valladolid.

## FEDERACION CATÓLICO-AGRARIA

CAJA CENTRAL

Cuentas corrientes con el 4 por 100 de interés

Pedir reglamentos al Administrador D. Santiago Pérez

DOMICILIO Y OFICINAS:

Calles de D. Pedro Romero y Gil de Fuentes, 16

PALENCIA

## Aguas minerales y estación climatoterápica

de **BOÑAR** (León)

Bicarbonatado-Sódico, Cálcicas-Nitrogenadas, Radio-activas

### LAS MAS NITROGENADAS DE ESPAÑA

Recomendadas por los especialistas para la cura de la tuberculosis.

Las más eficaces para el tratamiento y curación de todas las afecciones del aparato respiratorio.

Muy indicadas para la cura de las enfermedades del aparato digestivo, reuma, artritis, neurastenia, anemia, clorosis y convalecencias.

Clima seco y de altura, gran Hotel, servicio completo de desinfección, telégrafo, coches de la estación al balneario, que dista kilómetro y medio.

ITINERARIO: Estación de Boñar (Línea de la Robla a Bilbao), que empalma en la Robla con la de Madrid a Gijón; y en Mataporquera con la de Madrid a Santander.

Temporada oficial: del 20 de Junio al 30 de Septiembre

Pedidos de habitaciones, al administrador del balneario, Boñar

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social, 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

51 años de existencia



SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Palencia:

Hijos de Grajal, Mayor Antigua, 154

## Aceltes y grasas minerales

para toda clase de maquinaria, pidánselos a la

SOCIEDAD CASTELLANA DE LUBRIFICANTES

**GUTIÉRREZ Y ALONSO**

Hotel Villa Paca - (VALLADOLID)

Importadoras y únicos depositarios en Castilla de los aceites Bedford y Petro Company.

Los pedidos los serviremos el mismo día de recibirlos

## BALNEARIO DE SANTA TERESA-A

El mejor Sanatorio de Verano

Clima de altura 1286 metros y el más seco de la Península. Aguas de Avila. Aguas radio-azoadas, bicarbonatadas, litónicas. Inmejorables aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artritis y convalecencias. Nuevas secciones de hidroterapia, luz eléctrica en habitaciones y jardines. Un magnífico salón de recreo con teatro y otro de billar y Extensos jardines y pinos. Coche de la casa a todos los trenes de Palencia a todas horas previo aviso.

TEMPORADA 20 JUNIO A 20 SEPTIEMBRE

PIDANSE FOLLETOS GRATIS AL ADMINISTRADOR

## Gran Hotel moderno Villafra

Propiedad de **Celedonio Herrera**

A cargo de **VICTOR TORRE**

Mesas independientes, Café y mesa de billar, Salón de recreo. Coches permanentes al Hotel y a los alrededores gratis. Hospedaje completo de € a 7 pesetas

**ONTANEDA - ALCEDA**

## ALONSO HIJOS

Unica casa que cuenta en Palencia con completos talleres de

Imprenta, Litografía

Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica

Despacho: Mayor pral,

Talleres: Gil de Fuentes, 28

## Venta de cosecha

Se vende todo el cereal que contienen 10 obradas de tierra sembradas de trigo. Idem lo de 2 y media obradas sembradas de cebada, lo de 2 obradas sembradas de avena, y lo que contienen 3 obradas y 4 cuartas sembradas de titor.

Todo se halla sin segar excepto la cebada que está en morenas. Para tratar: con la vinda de Hijos del difunto D. Braulio Inclán, en el barrio de Santa Ana.

## Chocolate

sistema a brazo, clase inmejorable venta HORNO FRANCÉS.

Al contado o a plazo

En Villamuriel y próximos a la estación de harinas del canal de Castilla, en dos lagares con sus correspondientes degas, y doce cubas de distintas clases. De más por menores enterarán en Villamuriel, Cervantes, 4.

## Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.

Servicio desde el 15 de Junio de 1915

### LÍNEA DEL NORTE

CLASE	Carruajes	PUERTOS DE PROCEDENCIA	PUERTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
				LEERADA	SALIDA	
Correo-Expres	1.ª, 2.ª y 3.ª	Gijón	Madrid	00:00	00:15	
"	1.ª, 2.ª y 3.ª	Santander	Madrid	00:20	00:30	
"	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña	00:50	1:05	
"	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Madrid	1:04	1:11	
"	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	1:25	1:50	
"	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Gijón	1:52	2:02	
Rápido	1.ª	Coruña y Gijón	Madrid	2:19	2:21	Martes, Jueves y Sábados
Mercancías	2.ª y 3.ª	Palencia	León	"	2:28	
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Madrid e Irún	"	2:55	
Mixto Regular	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña y Gijón	3:45	3:51	
Mixto	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Santander	3:04	3:10	
Mercancías	2.ª y 3.ª	Sahagún	Palencia	10:17		
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Burgos	Venta de Baños	11:04	12:09	
Ganadero	1.ª, 2.ª y 3.ª	Lugo	Madrid	12:05	12:20	Enlaza en Baños con el rápido de Madrid e Irún.
Ganadero	1.ª, 2.ª y 3.ª	León	Venta de Baños	14:06	14:30	Enlaza en Baños con el rápido de Madrid.
Rápido	1.ª	Madrid	Santander	15:05	15:05	Martes, Jueves y Sábados.
Rápido	1.ª	Santander	Madrid	15:04	15:05	Lunes, Miércoles y Viernes.
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Palencia	Venta de Baños	15:22	15:21	
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	León	15:37	15:40	Toma en Baños viajeros del rápido de Madrid.
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Venta de Baños	Burgos	15:37	15:50	Toma en Baños viajeros del rápido de Irún.
Mixto	1.ª, 2.ª y 3.ª	Santander	Madrid e Irún	15:50	15:58	
Mensajerías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Coruña	Madrid e Irún	16:15	18:24	
Mercancías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid e Irún	Palencia	20:27		
Mixto	1.ª, 2.ª y 3.ª	Gijón y Coruña	Madrid	21:02	21:15	
Mensajerías	1.ª, 2.ª y 3.ª	Madrid	Coruña	22:04	22:09	
Rápido	1.ª	Madrid	Coruña y Gijón	22:46	22:51	Lunes, Miércoles y Viernes.

### LÍNEA DE PALENCIA A VILLALON

Número del tren	CLASE	Carruajes	PUERTOS DE PROCEDENCIA	PUERTOS DE DESTINO	HORAS DE	
					LEERADA	SALIDA
4	Mixto discrecional	1.ª y 2.ª	Villada-Villalón	Palencia	8:00	8:10
5	" regular	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón-Biosco-Villada	8:40	8:50
6	" discrecional	1.ª y 2.ª	Palencia	Villalón	9:00	9:10
7	" regular	1.ª y 2.ª	Biosco-Villada-Villalón	Biosco	9:40	9:50